

NACIONES ENTRE FRONTERAS
HACIA UNA HISTORIA
DE LA VIOLENCIA EN LA REGIÓN
FRONTERIZA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS
(SIGLOS XVIII-XXI)

Coordinación

Marcela Terrazas y Basante
y Cynthia Radding

Diana Irina Córdoba Ramírez • Danna A. Levin Rojo
María Isabel Martínez Ramírez • Diana Roselly Pérez • Cynthia Radding
Joaquín Rivaya-Martínez • Marcela Terrazas y Basante



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
MÉXICO 2023

ÍNDICE GENERAL

PREFACIO	7
<i>María Isabel Martínez Ramírez y Diana Roselly Pérez</i>	
PRESENTACIÓN	11
Frontera	11
Nación	16
Violencia	19
Territorio	32
<i>Cynthia Radding y Marcela Terrazas y Basante</i>	
LOS YOREMEM EN LAS FRONTERAS DEL NOROESTE NOVOHISPANO EN LA TEMPRANA MODERNIDAD	
Introducción	51
Los conceptos de espacio, los métodos de análisis y las fuentes ...	52
Los espacios producidos en <i>itom ania</i> , “nuestro mundo”	55
Los espacios del coloniaje	61
La defensa del monte	63
Reflexiones sobre los territorios del monte	79
Fuentes	83
<i>Cynthia Radding</i>	
EL INFORME DE CAMPAÑA DE ISAMPAMPI. UNA FUENTE PICTOGRÁFICA COMANCHE SOBRE LA VIOLENCIA INTERÉTNICA EN EL SEPTENTRIÓN NOVOHISPANO A FINALES DEL SIGLO XVIII	
87	
Españoles, apaches y comanches en los territorios fronterizos del norte de Nueva España	88
Descripción física del documento	99
Los protagonistas: apaches faraones, comanches cuchunticas y su líder Isampampi	103

Efectos de los tratados hispano-comanches sobre la violencia interétnica	111
El informe de campaña: un género comanche	115
Conclusiones	123
Fuentes	124
<i>Joaquín Rivaya-Martínez</i>	

VIOLENCIA Y CASTIGO CORPORAL EN LAS MISIONES FRANCISCANAS DE LA ALTA CALIFORNIA, SIGLOS XVIII y XIX		135
Introducción		135
La violencia y la “violencia colonial” en las fronteras americanas . .		142
Las misiones de la Alta California: pacificación, disciplina y el <i>continuum</i> de violencia		146
<i>Sirva de ejemplo y escarmiento</i> : la función social y las reacciones al castigo público		159
Los motivos, las justificaciones y los límites del castigo en las misiones		165
Reflexiones finales		172
Fuentes		175
<i>Diana Roselly Pérez</i>		

INTERACCIÓN ENTRE NACIONES, ABIGEATO Y VIOLENCIA. INDIOS LIBRES, ESTADOUNIDENSES Y MEXICANOS EN LA FRONTERA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS (1848-1882)		185
Introducción		185
Dos conceptos necesarios: violencia y frontera		190
Tráfico de ganado e interacción entre naciones en la nueva región fronteriza. Secuencia histórica		193
El abigeato en la Colonia		196
De 1821 a 1847		198
Entre 1848 y 1865		200
El <i>boom</i> ganadero, 1866-1885		206
Correrías indias y violencia		208
Pillaje mexicano		215
Saqueo de hatos		218

Consideraciones finales	220
Fuentes	234
<i>Marcela Terrazas y Basante</i>	
EL REGISTRO DE LA AUSENCIA. HISTORIAS CUCAPAH E HISTORIAS COMPARTIDAS SOBRE EL VALLE DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA (1900-1954)	
	241
Introducción	241
Historias cucapah	248
Nuestra historia compartida con los cucapah	265
Reflexiones finales	281
Fuentes	282
<i>María Isabel Martínez Ramírez</i>	
ESCENARIOS DE PRECARIZACIÓN EN EL TRABAJO AGRÍCOLA TEMPORAL DE MEXICANOS DURANTE EL PROGRAMA BRACERO (1942-1964)	
	289
Introducción	289
Breve reflexión sobre las fuentes	291
Violencia sistémica, precariedad laboral y agravio	297
El trabajo agrícola transnacional: marcos regulatorios	300
Cruce libre, organización laboral y espacios de trabajo	308
Deserción y discriminación	319
A manera de conclusión	332
Fuentes	335
<i>Diana Irina Córdoba Ramírez</i>	
RELACIONES INTERÉTNICAS, IDENTIDAD Y VIOLENCIA EN NUEVO MÉXICO, UNA ZONA FRONTERIZA MULTICOLONIAL	
	341
Introducción	341
Reflexiones sobre una categoría etnológica: el hispano como nativo	346
Despojo material e invisibilización discursiva: dos formas de violencia	354
España, Inglaterra, México y Estados Unidos ante los derechos territoriales indígenas	354

Los hispanos pierden sus tierras, el periodo estadounidense	360
El censo y sus categorías de clasificación etnorracial	370
Consecuencias sociales del despojo en Embudo y Las Trampas	376
Conclusiones	385
Fuentes	387
<i>Danna A. Levin Rojo</i>	
ÍNDICE DE NOMBRES	395

PREFACIO

El objetivo de este prefacio es presentar los antecedentes del volumen que los lectores y las lectoras tienen entre sus manos. Buscamos resaltar que esta obra colectiva es el resultado de un proyecto académico de larga duración y de un esfuerzo sostenido de quienes integramos el equipo de trabajo entre 2019 y 2021, Marcela Terrazas y Basante, Diana Roselly Pérez y María Isabel Martínez Ramírez. Posteriormente, la edición del volumen fue coordinada por Marcela Terrazas y Basante y por nuestra colega y amiga Cynthia Radding, adscrita a la Universidad de Carolina del Norte, Chapel Hill. En el mismo sentido, nos interesa destacar que este libro es el primer paso en un largo andar colectivo. Quienes escribimos este prefacio estamos convencidas de que el trabajo en equipo multidisciplinario, interinstitucional y multinacional es fundamental para, desde la etnohistoria, la historia y la antropología, aportar a la comprensión de los retos sociales presentes y los que vendrán. Finalmente, una cualidad del trabajo que sostiene este volumen ha sido la constancia necesaria para transitar entre los periodos directivos de la doctora Ana Carolina Ibarra y de la actual directora del Instituto, la doctora Elisa Speckman Guerra, a quienes agradecemos el impulso, la confianza y el apoyo a este proyecto. Es así que, desde este primer paso se vislumbra un largo andar hacia el horizonte dibujado por una de las líneas prioritarias del Instituto de Investigaciones Históricas, coordinada por Marcela Terrazas y Basante, dedicado al tema de fronteras.

En 2018, la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de Arizona celebraron el “Consortio Binacional sobre Migración, Derechos Humanos y Seguridad Humana” con el objetivo de promover la investigación conjunta e incidir en procesos para salvaguardar los derechos humanos y garantizar la seguridad humana en contextos

migratorios. Previo a la formalización del consorcio, el Instituto de Investigaciones Históricas se sumó a esta iniciativa de internacionalización y a la labor de atender, desde los espacios académicos, problemáticas urgentes de la agenda nacional e internacional. En abril de 2018, por solicitud de la Coordinación de Humanidades, interesada en sumar a especialistas en poblaciones indígenas, participamos en la segunda Research Collaborative Meeting UA-UNAM on Social Sciences en la ciudad de Tucson, Arizona. Como integrante del Área de Pueblos Indígenas del Instituto, María Isabel Martínez Ramírez fungió, durante dos años, como miembro de trabajo del eje Derechos Humanos de este consorcio.

Desde 2018, las apuestas que desde el Instituto planteamos a nuestros pares en la Universidad de Arizona giraban en torno a la binacionalidad y el estudio de los contextos de fricción, en el sentido otorgado por Anna L. Tsing, entre distintos Estados-nación. Tomando como referente las revisiones bibliohemerográficas del siglo XIX entre México y Estados Unidos, elaboramos una base de datos bibliográfica mínima sobre estudios binacionales. Desde este primer acercamiento, advertimos la existencia de una vasta bibliografía dedicada a las políticas culturales, la pluralidad jurídica, la educación, la violencia, el medio ambiente y el agua enfocada primordialmente en el siglo XX. Por ello, la primera propuesta de nuestro Instituto consistió en convocar a un encuentro académico que, a manera de coloquio o de jornadas de trabajo, reuniera a estudiosos de distintas universidades mexicanas y estadounidenses interesados en estos temas.

Hacia 2019, al equipo de trabajo del Instituto de Investigaciones Históricas que participaba en el Consorcio Binacional UA-UNAM se sumaron Marcela Terrazas y Basante y Diana Roselly Pérez. En septiembre de aquel año participamos en el Taller de Investigación Binacional en Migración, Derechos Humanos y Seguridad Humana celebrado en Ciudad Universitaria, UNAM, Ciudad de México. El resultado del intercambio con colegas de diversas disciplinas y dependencias durante un par de días de arduo trabajo fue una nota conceptual. De este documento queremos resaltar dos puntos que definieron el perfil del proyecto en el que nació el presente volumen. Primero, propusimos enfocar nuestros esfuerzos en el estudio de la violencia a través de la

pregunta de investigación: ¿Qué aporta la discusión de las perspectivas histórico-binacionales a los debates en torno a la frontera y a la violencia entre los territorios que hoy conforman México y los Estados Unidos? Segundo, convocamos a un grupo de colegas de la UNAM, entre quienes destacó la participación de Carolyn O’Meara, lingüista del Instituto de Investigaciones Filológicas. Con base en su larga experiencia de investigación con los comcaac o seris que residen en Sonora, México, y que mantienen una intensa movilidad hacia el sur de los Estados Unidos, planteó que la idea de binacionalidad remitía exclusivamente a los Estados nacionales que, desde fines del siglo XIX, delimitaron una frontera, dejando fuera del campo analítico a las naciones que fueron atravesadas y continúan cruzadas por dicha frontera.

A partir de este cuestionamiento, así como de la lectura y del diálogo que Marcela Terrazas y Basante mantuvo con Tamar Herzog, quien ha propuesto que la historia de las fronteras conjuga la memoria de múltiples islas en un mar de tierra, construimos el proyecto colectivo “Naciones entre fronteras”. Primero convocamos a un taller en donde, con base en la discusión con nuestros pares de universidades estadounidenses, surgiera una perspectiva analítica que posibilitara crear perspectivas multinacionales capaces de visibilizar otras voces, otras miradas y otras historias.

El inicio de 2020 modificó nuestras vidas e impidió, como tantas otras cosas, realizar los encuentros presenciales planeados. Sin embargo, decidimos continuar y, con base en el impulso del Consorcio Binacional UA-UNAM, ampliar nuestro proyecto inicial. Así, extendimos la convocatoria a algunos colegas de universidades mexicanas y estadounidenses para conformar una red y un taller de discusión que sesionó en tres ocasiones: 28 y 29 de octubre de 2020, 4 de febrero de 2021 y 25 y 26 de agosto del mismo año. La constancia del intercambio durante este periodo nos permitió problematizar y construir un lenguaje compartido sobre conceptos clave, como frontera y violencia. A través de una perspectiva inter y multidisciplinaria procuramos incorporar voces, miradas e historias diversas. Las restricciones de la movilidad y el distanciamiento social, a lo largo de 2021, no impidieron que nuestras ideas fluyeran en plataformas virtuales y que las lecturas colectivas, así como la presentación de avances de investigación se enriquecieran mutuamente al tiempo que se reforzaron nuestros lazos.